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对于非处方药，许多老年人都是自行去药店购买服用。谁家没个老
人呢，说明书上这么小的字，确实有点为难他们。

多家药企负责人的理由是，药品说明书是经过国家药监部门审核批
准后，具有法律效力的重要文件，不能轻易修改。其实，现行的药品说明
书国标中，并无字体字号的严格规定，药品说明书的全面、专业，与用药群
体获得简单明了的有效信息并不矛盾。

药品监管部门可以推动药企在现有的法律规定下和不大幅增加印刷
成本的前提下，对药品说明书进行“适老化”改造。通过将用法、用量加大
字号，对描述适用症、不良反应的文字加下划线或者加粗字体等处理进行
适当改进，提升老年人安全用药的服务空间。

当一个孩子被确诊为心脏病可能需要手
术，父母可否基于自身的信仰和认知拒绝为其
医治？站在法学的专业角度，我们也必须谨慎
求证：这种不作为有没有可能构成刑法上的虐
待罪或遗弃罪？在马原因自身认知而不给儿
子医治的故事背后，似乎与现代法律对未成年
人的保护相抵触。

我们常说，未成年人保护，既是家事，也是
国事。在儿童保护问题上，法律是社会的基础
保障。而且应该更加意识到，行为的教育与预
防是更加重要的一环。因此，我们必须多措并
举，全面提高公众法律意识，健全儿童保护法
律体系，真正营造儿童身心健康、幸福成长的
良好氛围。

不让孩子去医院看病不让孩子去医院看病
有罪吗有罪吗？？

近日，《人物》的一篇报道，将“城堡里的马原”
送上了风口浪尖。2022年6月1日，作家马原13
岁的小儿子马格在儿童节当天猝然离世。马格
出生时，医生就告知家人，孩子的心脏有点问
题。但是，马原却觉得，“心脏不能动”，因此多次
阻止妻子带孩子就医或接受心脏手术。马格就
这样带着隐疾长到13岁，最终不幸去世。

@骑士有条驴：他的城堡很大，他塞进了
他的妻子、儿子以及周围所有亲近的人。他的
城堡又很小，只装得下他自己的浪漫和傲慢。

@枫林：马原这样的想法确实不太常规，
一般人未必接受得了。自己这样选择或许没
问题，但硬逼着家里人、孩子按自己想法去选
择就不对了。

@得月山人：在治病这件事上，虽然医生
远远不是万能的，但有些病已经是现代医学力
所能及医治的。在这种情况下，为什么不给孩
子一个机会？

药品说明书药品说明书““字小如蚁字小如蚁””老人难看清老人难看清，，谁来监督改正谁来监督改正？？

据澎湃新闻报道，
“让人看得有点头晕。”
这是江苏省连云港市人
民检察院第六检察部主
任姜艳玲第一次看到药
物硝苯地平的说明书时
的“初印象”——一行行
如蚂蚁般的小字密密麻
麻堆在一起。

硝苯地平是高血压
患者的常用药。作为患
者正确选择和使用药品
的重要依据，药品说明
书因字号太小，经常给
以老年人为主的用药人
群带来困扰。

@空谷幽灵：说明书字小得戴老花镜都看不清。
@居山南：本来应该印成玉米粒大小，都印成了小米粒大小。坑人。
@凡凡淘洗：说实话，看清了又能怎样，那么多专业术语，看不懂。

擦边引流令人反感，这不仅是内容传播问题，更是价值
导向问题。擦边行为不仅违背公序良俗，还涉嫌低俗软色
情营销，污染网络环境、毒害青少年，如果不及时进行治理，
就会有很多人争相模仿。如果对擦边行为采取宽容的态
度，会导致越界行为越来越多，甚至可能鼓励更多人加入擦
边的行列，不利于树立良好的社会风尚，维护健康清朗的网
络环境。建议进一步完善互联网规范和法律，同时压实平
台责任，对网络主播加强培训和教育，对网民加强引导，以
期形成各方合力，共同净化网络空间。

莫让莫让““擦边主播擦边主播””毒害青少年毒害青少年

据法治日报报道，记者近日在采访
中发现，擦边行为在网络上层出不穷。
部分视频平台主播不仅靠发一些擦边
内容吸引眼球，甚至为了增加视频播放
量，还会特意打上“擦边”的标签。

“感谢大哥下的订单，那我现在就
来跳一段大哥最喜欢的舞蹈！”在某短
视频平台的售车直播间里，一位女主播
身穿黑丝短裙，伴随着音乐扭动身体。
在播放拍摄汽车的视频中，衣着性感的
女主播对着镜头不停撒娇；给汽车挂挡
时，镜头聚焦她穿黑色丝袜的大腿……

一些直播平台对于擦边行为作出
了明令禁止和警告说明，但因各平台存
在不同的判断方式和审核模式，对擦边
主播的处理方式也不尽相同，导致擦边
行为未得到合力整治。

@李凯哥：卖车也开始擦边了吗？就不能正常点吗？
@胖胖狼：还不是为了视频能带来了巨大的热度和流

量收益。
@秦岭之巅：不光有“擦边女”，还有“擦边男”，我感觉

自己的价值观、世界观开始变形了。

最开始编造出此消息的市民并没有恶意，或
许他只是想开个玩笑，或许一开始是在熟人圈中
分享，却没想到会被大规模转发。马上就到愚人
节了，每年的愚人节都是网络谣言集中暴发的高
峰期。希望大家看到似是而非的信息时，先不要
盲目随手转发，而是想一想，这有可能是真的吗？
其实，在这条消息被热议时，也有谨慎的市民提
出过质疑：100万元现金，沙坑里能装下吗？光埋
就要多久？每天在体育公园玩耍训练的有多少
人，怎么偏偏是一个小朋友发现的？配图模棱两
可，甚至没有出现现金，怎么能证明是在老体挖
出的？

其实，很多谣言颇为低级，大家只要稍微思考
一下，谣言自会不攻而破。如果市民求证后发现
是谣言，就要向监管部门举报；同时，看到家人和
朋友转发谣言，要及时提醒。总之，谣言止于智
者，每个人都要尽己所能压缩谣言流传的空间。

最后，小编要提醒一句，网络不是法外之地，
在网上发布信息言论应遵守法律法规，编造、传
播、散布谣言，扰乱社会秩序的违法行为可能会受
到相应民事、行政、刑事处罚。对于网络信息，广
大网民要仔细甄别，不造谣、不信谣、不传谣，共同
维护良好的网络环境。“玩笑”有度，莫变“谣言”！

（吴雨琪）

无锡体育公园沙坑里挖出
100万元现金？假的！

昨天，一条“老体
挖出100万元现金”
的消息在锡城市民的
朋友圈和微信群里流
传。这段聊天记录显
示，无锡体育公园的
沙坑里挖出来100万
元现金，而且是小朋
友挖出来的，甚至配
上了两张照片。整个
消息传得有鼻子有
眼，引起了锡城市民
的热议。

后经本报记者
多方求证，体育公园
相关负责人回应称，
这是个假消息，纯属
子虚乌有。

@金猴：吃饱没事
干！乱造谣言。对造
谣、传谣者应严厉查处。

@云岚：愚人节跟
中国人有什么关系？谣
言就是谣言，造成严重
影响就要受到惩处。

@御风而行：很多
信息大家动动脑子就知
道是谣言了，不要盲目
转发，注意甄别。

（新华社资料图）


